

# 華人経営研究

~彼れを知らず己れを知らざれば戦う毎に必ず殆うし~

中国本土からアジア地域、そして世界にまで活動範囲を拡大するチャイニーズ。彼らのビジネスに対する考え方や習慣は日本人からすると異質にして独特で、理解しづらいものだといわれている。チャイニーズを総合的に「華人」ととらえ、彼らの多様な伝統文化と長い歴史から導き出された経営思想、心理と行動を体系的に分析し、華人圏や中国への進出に伴う総合的なノウハウを学び合う関西日本香港協会のみなさんの研究の成果を紹介する。

## 中国人のモノの見方・考え方

### ②中国の伝統的思考、日本人の考え方との違い

に起り、その皇帝と王朝

折衝がうまくゆかない場合

を倒す。中国の歴史はその

も出てくる。

繰り返しであり、天皇が万

世一系といわれる日本の歴

史とは大きな違いがある。

（1）「天」の概念

日本の「天」は水と太陽

の自然信仰が一般的であ

り、天皇の位は太陽神（天

照大神）が繼承するとい

う一種の血統概念である。こ

れに対しても「天」は

君主が皇帝になり民を支配

するが、厳密には天と同格

ではない。民は天子（皇帝

が飢餓、重税、腐敗、戦争、

天災などによって生活の

安定を奪わされた場合、天子

と考えて政治と天を結びつ

ける概念は中國独自に発達

したものである（故東大名

督教授溝口雄三氏）易姓革

命は忍耐の限界を超えた時

（2）（3）（4）

（1）「天」の概念

（2）「公」の概念

（3）漢民族の多様性

（4）外人vs熟人vs自己

人、関係vs面子

中国人は外人（ワイル

ン：赤の他人）と熟人（シユ

ウレン：関係を深めつつあ

る友人）と自己（ツーチー

レン：身内を含む大親友）

（5）百、そして秦（BC 3世紀）

初（BC 15世紀）に3千、

周初（BC 10世紀）に千八

百、そして秦（BC 3世紀）

によって強引に一国に統一

（6）（7）（8）（9）（10）

（11）（12）（13）（14）



【藤澤慶彦（ふじさわよしひこ）さん】日本香港協会理事、サカイオーナーベンクス株特別顧問、1962年スパンフォード大学政治学部卒（専義中国法學部卒（中国の第一次5度攻撃・マレーシア駐在、'79年マレーシア社会貿易部長）、同年東レ入社、'67年香港会社出向、'85年テキスタイルズ社買収、'95年取締役担当）、'95年取締役、'97年常務執行役員（英コートールズ社買収・新工場建設担当）、'98年監査役担当、2001年東長ル監査役。

『人物鑑定』の場と考えてい

て、会話の内

容や、下戸で

もよいが酒の

飲み方酔い方

で人物評価を

する。これは

歴史的に休戦、和解、商談、

縁談の際に、宴席は『信用

調査』の大切な場であった

からである。従つて、『酒

の上の無礼講』は許されない。日本のよう単純に想

が存在して、これを破った場合には厳しい制裁がある

（貿易人、馬場正修氏）。

中国人は上記のごとき

人間関係でつながつてお

り、これをクワンシン（関

係）と呼んで、日本でいう

広義の『人脈』と考えてよ

う。公平な素つまらない対

応というか、うそも言え

ば、騙すことも平氣。騙す

気はなくとも、道を聞かれ

ればあたかもよく知つてい

るがごく間違つた方向を

切不要で、安心、高信用

感覚できるのは血縁、次に

地縁（同県人）、業縁（仕事）

の三縁に学縁・善縁・寄付、

奉仕）を加えた五縁をより

どころに形成される。

（人談笑しながら宴席を重要な

場所で人物評価をする。これは

見てみたい。

（6月20日号に続く）